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Enoögiltige Annahme der Kohlenforderung
Wie die Kriſe in Spa beendet

wuroöe

Berlin 16 Juli
Ueber den Eindruck der Antwortnote der Alliierten auf

die deutſche Delegation in Spa liegt heute morgen nur eine
kurze Depeſche der Koreſpondenten des Tageblattes in
Spa vor Sie beſagt daß die auffallend ſpät überreichte
Note bei der deutſchen Delegation eine ernſte Ueberraſchung
verurſacht hat Die Beſtrafungsklauſel die keinerlei Ein
ſchränkungen enthält die oberſchleſiſche Regelung die kom
plizierte fallenreiche Verrechnung die beſonders England
Vorteile bringt das ſind olles Dinge die vorher genau ge
prüft werden müſſen und ſich noch nicht nach ihrer Bedeutung ermeſſen lafen Nach Schluß der erſten Ausſprache

der deutſchen Delegations mitglieder hat Simons ſorgenvoll
das ausdrücklich konſtatiert Freitag werden eine Finanz
kommiſſion und eine Kohlenkommiſſton die zu dieſem Zwecke
am Donnerstag abend noch gebildet worden ſind die Ent
ſcheidung vorbereiten die im Laufe des Vormittags oder
frühen Rachmittags erfolgen wird Es geht aus den vor
liegenden Nachrichten aus Spa hervor daß die deutſche Dele
gation zunächſt damit gerechnet hat ihre Vorſchläge die ja
auf Grund beſonderer Veſprechungen von Simons und Lloyd
George gemacht worden waren würden von der Entente
ohne allzu große Veränderungen angenommen werden Die
unabhängige Freiheit hat ebenfalls dieſen Glauben an
genommen Sie überſchreibt ihren Leitartikel heute Die
Einigung und ſagt darin unter anderem es ſei durchaus
nicht erwieſen daß die Alliierten wirklich mit der Beſetzung
des Ruhrgebietes gedroht und ein Ultimatum in Ausſicht
geſtellt haben das dieſe Drohung enthalten ſollte Dieſe
Annahme der Freiheit wird nun durch die Antwortnote
der Entente widerlegt in der die Beſetzung des Ruhrge
bietec oder irgend eines anderen deutſchen Gebietes n
beſtimmte Ausſicht geſtellt wird für den Fall daß Deutſch
land bis zum 15 Auguſt 1920 nicht ſechs Millionen Tonnen

en geleitet Hat
leber die Vorgeſchichte der deutſchen Antwortnote liegt

noch eine intereſſante Darſtellung des Spa Korreſpondenten
des Vorwärts vor Donach habe die deutſche Delegation
nach der Abreiſe von Hue unter dem Einfluß von Stinnes
geſtanden der für eine Politik der abſoluten
Unnachgiebigkeit geweſen ſei Die Politik von
Stinnes habe direkt auf die Gefahr des Abbruchs der Verhandlungen geführt Dem Mi
niſter Simons ſei es dann gelungen dem Einfluß von
Stinnes in der Delegation entgegenzutreten Darüber ſagt
der Korreſpondent der Voſſiſchen Zeitung Widerſtand
gegen die Entente bis aufs äußerſte treiben hieße mit der
Reichszerſtückelung ſpielen Daß dieſes Spiel bis
zum letzten Augenblick fortgeſetzt werden durfte war mehr
als gefährlich Miniſter Simons hat ſicher nach
ſchwerem Kampfe die Kraft gefunden ein energi
ſches Nein auszuſprechen Er hat damit eine mutige
und ſegensreiche Tat vollbracht Bemerkenswert iſt daß
wie der r Fta ſich weiter aus Spa berichten läßt
die neuen deutſchen Gegenvorſchläge auch die Zuſtim
mung des inzwiſchen wieder aus Eſſen ein
etroffenen Bergarbeiterführers Hue ge

unden hatten und daß es auch gelungen war die
dieſer Vorſchläge durch Stinnes und Hilder als Vertreter
des Kohlenſyndikats zu erreichen

Das Tageblatt meldet aus Spa Bei den alliierten
Delegationen iſt die Anſicht vorherrſchend daß die Konfe
renz am Sonnabend nachmittag zu Ende ſein wird Die
Erſchöpfung iſt allgemein Die Frage iſt nun ob überhaupt
die Wiedergutmachungsfrage noch verhandelt werden ſoll
oder nicht Für die Fortdauer der Konferenz würden aber
auch die Fragen der perſönlichen Politik Millerands und
Lloyd Georges ſprechen Wahrſcheinlich würde es ausſchlag

gebend ſein ob ſie es taktiſch für richtig halten mit dem
bisher Erreichten heimzukehren oder das Eiſen noch länger
zu ſchmieden Aus einer Aeußerung von Lloyd Georges
Sekreätr zu engliſchen Journaliſten beſteht aber auch dieMöglichkeit daß die Konferenz mit der Kohlenfrage ab
geſchloſſen und die Wiedergutmachungsfrage einer bereits
in Spa gebildeten Kommiſſion zur weiteren Bearbeitung
übertragen wird Es müßte dann nur noch entſchieden wer
den auf welcher Baſis dieſe Kommiſſion ihre Tätigkeit fort
ſetzt beſonders ob ſie ſelbſtändig bleibt wie bisher oder der

iedergutmachungskommiſſion untergeordnet wird

Kritiſche Stunden in Spa
Spa 16 Juli Eigene Vor derhen Die deutſche Delegation und die Sachver

ſtändigen haben ſich r abend und I vormittag
mit der Antwort der Alliierten auf die letzten deutſchen
Vorſchläge Eine definitive r ungüber den praktiſchen Wert der Vorſchläge der Alliierten
ſcheint noch nicht erfolgt zu ſein Es ſollen

o Tonne in bar gutgeſchrieben werden Die franzöſi
en Experten kommen wie ich höre zu einem etwas

niedrigeren Satze der Barvergütung Dieſe nen errech
nete Summe würde nach der Denkſchrift des Grnährungs
miniſters Hermes nur etwa die Hälfte des deutſchen
Einkaufs au den notwendigen Lebensmitteln befriedi

etwa 50 Cents

erſetzen 2 Abſchluß eines liberalen Schiffahrtsabkommens 3 Be

gen Die Franzoſen betrachten dieſes Zugeſtändnis als
ein außerordentlich großes Entgegenkommen Ohne
Zweifel iſt es geeignet eine gewiſſe Entlaſtung unſeres
Finanzmarktes abzugeben weil ſonſt die über das Mög
liche angeſpannten Kohlenlieferungen wieder große Er
ſchütternngen der Banken und der Jnönſtrie befürchten
laſſen Außer auf die wieder aufs nene in den Vorder
grund geſchobenen Einmarſchbedingungen iſt auch darauf
hingewieſen worden

Heute vormittag kamen Außenminiſter Simons
und Graf Sforza zu einer längeren Unterredung zu
ſammen Zunöchſt wurde die Kohlenfrage beſprochen da
Jtalien bekanntlich ein großes Intereſſe an den dent
ſchen Kohlenliefernngen hat und auch ſonſt einen Kredit
garantieren muß Bei dieſer Gelegenheit wurden zu
nächſt auch die deutſch italieniſchen Handels
beziehungen durchgeſprochen und auch zurück
liegende Streitigkeiten über Handelsfragen berührt und
die Einführung einer Art von Typenvertrag für Han
delsabſchlüſſe ins Auge gefaßt Herr Simons benntzte
die gemeinſame Ausſprache dazn a die Frage eines
geeigneten Botſchaftsgebäudes in Rom hinzuweiſen
Graf Sforza hatte auch für dieſe Frage Verſtändnis
ſo daß ſich anch hier eine befriedigende Löſung erwarten
läßt

Gegen 1 Uhr wird bekannt daß die deutſche Antwort
übergeben worden ſei Jn ihr werden die Einmarſch
klauſeln die e Frage und die ſogenannte Ber
liner Kommiſſion Gegenſtand ernſter Betrachtungen
ſein Nachmittags um 4 Uhr ſoll eine gemeinſame
Sitzung in der Villa la Frainenſe ſtattfinden Jn dieſer
Sitzung dürfte die Entſcheidung fallen

WTVB Paris 16 Juli Die deutſchen Sachverſtändigen traten
heute vormittag zur Beratung über die Antwort der En
tente in der Kohlenfrage zuſammen

Jn dem perſönlichen Vrief mit dem der Reichs
miniſter Dr Simons geſtern früh die deutſchen Vorſchläge in der
Kohlenfrage an den britiſchen Premierminiſter Lloyd George
iberſandt hat wurde wie nachträglich verlautet die Hoffnung
ausgeſprochen daß die alliierten Regierungen Deutſchland in fol
genden drei Punkten Entgegenkommen beweiſen würden nämlich
durch 1 Cinräumung des Rechts im Falle unzureichender Kohlen
zulieferungen die Landquantitäten durch anzukaufende Auslands
kohle oder zu einem kleinen Teil durch inländiſche Braunkohle zu

ſeitigung der jeden Monat ſich wiederholenden Gefahr der Be
ſetzung deutſchen Gebiets ſofern die jeweiligen Kohlenlieferungen
hinter den verſprochenen Mengen etwa zurückbleiben ſollten

Ablehnung der Einmarſch
klauſel

WTVB Spa 16 Juli Drahtnachricht Amtlich
Jn der heutigen Vollſitzung der Konferenz hat die
deutſche Delegation die Forderungen der Entente in der
Kohlenfrage angenommen und unterzeichnet nachdem
in der oberſchleſiſchen Kohlenverteilungsfrage eine Be
rückſichtigung der deutſchen Forderungen in Ausſicht ge
ſtellt worden war und unter Ablehnung des 87 des Ver
trages der die Einmarſchklauſel enthält Die Beratun
gen der Wiedergutmachungsfrage wurden auf eine neue
Konferenz die in einigen Wochen in Genf ſtattfinden
ſoll vertagt

Erwürgt und betrogen
Berlin 16 Juli Eigene Drahtnachricht Die aus

Spa vorliegenden Berichte ſagen übereinſtimmend daß
durch die Gegenvorſchläge der Alliierten die Lage ſichweſentlich verſchlechtert hat Erwürgt
und betrogen ſo faßt Stinnes dem Vor
wärts zufolge die Situation zuſammen und er fügt
hinzu auch ſolche Perſönlichkeiten die bisher im ſchärf
ſten Gegenſatz zu ihm ſtanden und für ein Entgegen
kommen um jeden Preis waren hätten ſehr entſchieden
erklärt die Antwort der Alliierten ſei ſehr un
günſtig und die Lage habe ſich weſentlich verſchlim
mert Worin dieſe Verſchlimmerung liegt darüber ſind
die Anſichten verſchieden Ein Berichterſtatter erhebt den
Haupteinwand e en den Punkt 6 der Ententevorſchlägeder eine erheb e finanzielle Verſchlechterung gegen

Buptein

nacht

der Entente bezeugt daß Simons Einwände keine Be
rückſichtigung gefunden haben Auf große Bedenken
ſtoßen auch die Beſtimmungen über die Einſetzung einer
gemiſchten Kommiſſion für Oberſchleſien da es voll
kommen zweifelhaft bleibt wie weit der deutſche Einfluß
in dieſer Kommiſſion reichen würde und ob überhaupt
Deutſchland die Möglichkeit hätte ſich durchzuſetzen Die
Annahme dieſer Forderung würde der Deutſchen All
gemeinen Zeitung zufolge ein Sprung ins Dunkle be
deuten Aufſehen ſcheint die Unterredung Simons mit
dem italieniſchen Miniſter des Auswärtigen Grafen
Sforza erregt zu haben Die Unterhaltung ſtreifte neben
den verſchiedenen Tagesfragen beſonders die Handels
beziehungen zwiſchen Deutſchland und Jtalien Ueber
die weitere Dauer der Konferenz von Spa verlautet
noch nichts Beſtimmtes Lloyd George hat den Wunſch
geänßert Zva am Freitag zu verlaſſen Ob dies mög
lich ſein wird ſcheint mindeſtens zweifelhaft Für heute

ag 4 Uhr iſt eine gemeinſame Sitzung der
Alliierten mit der deutſchen Delegation angeſetzt

WTB Spa 16 Juli Drahtnachricht Die für
4 Uhr anberaumte Vollſitzung der Konferenz iſt auf heute
nachmittag 5 Uhr verſchoben worden Reichstagsabge
ordneter Hus iſt heute nachmittag im Auto über Aachen
nach Deutſchland zurückgekehrt

WTVB Spa 16 Juli Die Antwort der deutſchen Regierung
iſt t dem oberſten Rat im Schloß de la Freireuſe übermittelt
worden

Ergänzungen zu der Antwort der
Allierten

Jn der Anlage zu der Antwort der Alliierten
heißt es

1 Es wird in Berlin eine n Delee e der Wiedergutmachungskommiſ
ſfion eingerichtet ihre Aufgabe beſteht darin ſich durch
folgende Mittel zu vergewiſſern daß die in dem Ab
kommen vom 16 Funi 1920 vorgeſehenen Kohlenliefe
rungen ausgeführt werden Die Pläne über die allge
meine Verteilung der Förderung unter Angabe der Ein
zelheiten über die Herkunft und die Qualitäten einer
ſeits und die Zuſicherung der Lieferungen an die alliier
ten Mächte beſtimmten Anordnungen anderſeits ſind
von den deutſchen Behörden feſtzuſtellen und von ihnen
der Genehmigung der genannten Delega
t i on innerhalb angemeſſener Friſt bevor ſie den Aus
führungsorganen übermittelt werden zu unterbreiten

2 Keine Abänderung des genannten Planes
durch welche eine Verminderung der Lieferungen
an die Alliierten herbeigeführt werden könnte darf in
Kraft treten ohne vorherige Genehmigung
der Delegation der Wiedergntmachungs
kommiſſion in Berlin

3 Die Wiedergutmachungskommiſſion welcher die
deutſche Regierung in regelmäßigen Zwiſchenräumen
von der Ausführung der für die Lieferung an die Alliiex

ten gegebenen Anordnungen durch die zuſtändigen Be
hörden Rechnung zu legen hat hat den beteiligten Mäch
ten jede Verletzung der oben angenommenen Grundſätze

mitzuteilen n
Nach dem Abſatz 2 dieſer Anlage ſcheint man alſo

was nicht überſehen werden darf auch auf ſeiten der
Alliierten von vornherein damit zu rechnen daß nach
genauer Prüfung aller Umſtände eine Verminde
rung des Satzes von zwei Millionen Ton
nen monatlich nicht außerhalb des Bereichs der Mög
lichkeit liegt und daß dieſe Verminderung mit
Genehmigung der Delegation der Wiedergutmachungs
kommiſſion J r werden kann Es iſt alſo
immerhin noch die Ausſicht vorhanden daß die Alliier
ten nachträglich den urſprünglichen deutſchen Stand
punkt anerkennen wenn ſie ſich ſelbſt davon Kberzenge
haben daß trotz aller Kraftanſtrengungen und allen

uten Willens die Verpflichtungserfüllung bis zum
etzten Reſt ausgeſchloſſen iſt Das beſtätigt von neuem

die von uns mehrfach ausgeſprochene Anſicht daß mar
auf der Gegenſeite doch nicht ſo vollkommen verbohrt
iſt üche es manche rechtsſtehenden Blätter darzuſtelles
verſuchen

Gefähröung des holländiſchen Kohlen
abkommensüber den deutſchen Vorſchlägen bringt Die

wände richten ſich aber gegen die Be S Jn
dieſer Hinſicht iſt eine Meldung des Pariſer Blattes
La Tribune bemerkenswert die beſagt daß die franzö

ſiſche Regierung die es dinß erhoben habe gleich
zeitig mit der Beſetzung des Ruhrgebietes auch die Be
ſ t nung von Hamburg durch franzöſiſche Seeſtreit
kräfte vornehmen zu laſſen was von England jedoch ent
ſchieden abgelehnt worden ſei Gegen dieſes fortwäh
rende Drohen mit der Beſetzung deutſchen Gebietes
wendet ſich Dr Simons in dem Briefe den er perſönlich
mit den deutſchen Vorſchlägen in der Kohlenfrage an
den britiſchen Premierminiſter richtete Die Antwort

Spa 15 Juli Außenminiſter Simons hat dem
Korreſpondenten des Nicuwe Rotterdamſche Courant fol
gende Erklärung über ſeine Stellungnahme zu dem Kre
ditabkommen mit Holland gegeben

Jch habe die Unterhandlungen der deutſchen Regierunmit Was mit Beſorgnis gehen weil mir u
war daß man nur ſchwer über Lieferungen an RNeutrale
unterhandeln kann während ein allgemeines Em
hbargo auf dem geſamten Vermögen Deutſch
lands ruht Man hat zwei Abkommen geſchloſſen die
miteinander in Widerſpruch ſtehen erſtens den Verſailler
Vertrag und zweitens die Kreditverinbarungen mit Holland



Von weſen velhen Verkrägen hat der Verſailler unſtreitig z Stocken
den Vorrang erſtens well er älteren Datums iſt und zweitens weil e ine größere Macht dahinter ſteht Das
muß unſeren Standpunkt beſtimmen Jch perſönlich habe
ſeit Kriegsanfang die große und ehrliche Neutralitätspolitik
Hollands bewundert und große Sympathie für Holland ge
habt Deshalb werde ich auch alles Mögliche tun um die
Vertragsverpflichtungen zu erfüllen und ich werde auch den
perſönlichen Einfluß den ich durch meine Eigenſchaft als
deutſcher Unterhändler mit den alliierten Vertretern erzielt
zu haben hoffe verwenden um die Enttäuſchung der
atlänviſchen Regierung nach meinen beſten
räften zu verhindern Die Holländer können

damit rechnen daß man alles tun wird um ihnen in jeder
Hinſicht entgegenzukommen Es iſt aber noch vollkommen
unklar welche Lieferungen wir werden leiſten können Wir
wiſſen noch nicht einmal oh uns Kohlen für den Export ur
freien Verfügung bleiben werden Wir ſind in jeder Hin
ſicht vollkommen von der Entente abhängig
Erſt die Löſung der Frage die durch das Verſailler Ab
kommen geſchaffen wurde wird uns wiſſen laſſen ob die
Bedingungen der Alliierten uns Raum laſſen werden auch
an Neutrale zu liefern und wieviel wir ihnen liefern können
Von unſerem guten Willen die Vertragsverpflichtungen zu
erfüllen darf Holland überzeugt ſein

verhinöerter Golöſchmuggel der Polen

Danzig 16 Juli Auf der Straße Hohenſtein
Dirſchau wurde kurz vor dem Ueberſchreiten des Frei
ſtaatsgebiets ein Kraftwagen von Danziger Aufſſichts
beamten angehalten Bei näherer Unterſuchung des
Autos ſtellte es ſich heraus daß die beiden Jnſaſſen
Polen im Begriff waren Gold im Werte von etwa

375 000 Mark auszuführen Das Gold dürfte nach den
beſtehenden Beſtimmungen der Kaſſe des Freiſtaates als
verfallen erklärt werden Der Wert des Goldes ent
ſpricht nach dem heutigen Valutaſtande ungefähr
314 Millionen Mark

Freigabe von Oelen und Fetten
Hamburg 15 Juli Jn den Oelfabriken Groß Ham

burgs und namentlich Harburgs haben ſich ſo ungeheure Vorräte
an Oelen und Fetten in der Thörlſchen Oelfabrik in Harburg
allein rund 3000 Tonnen im Werte von 75 Millionen Mark an
geſammelt daß die Fabriken wegen Ueberfüllung ihrer
Lagerräume dazu übergehen mußten einen Teil der Ar
beiterſchaft zu entlaſſen wenn nicht endlich die Reichsfettſtelle die
allen Anträgen gegenüber ſie mochten kommen von wem ſie woll
ten bisher taub geblieben war in die Freigabe einwilligt Jn
den beteiligten Arbeiterkreiſen entſtand lebhafte Beunruhigung
die ſich auch der Verbraucherſchaft die unter angel ſtark
leidet allmählich mitteilte Wie ich nun ſoeben er re iſt es den
vereinigten Bemühungen der leitenden Vertreter er Oelfabriken
auf einer Konferenz mit dem Reichsausſchuß für Oele und Feitte
in Berlin gelungen die Zuſage der Freigabe wenigſtens
eines Teils der Fette zum allgemeinen Abſatz zu einem be
ſtimmten Preis zu erreichen Man hofft daß Arbeiterentlaſſungen
noch rechtzeitig vermieden werden können

Die deutſch amerikaniſche Schiffahrt
Amſterdam 15 Juli Einer Reuter Meldung aus

Waſhington zufolge ſind die Vorberatungen für die
Uebernahme der früher vom Norddeutſchen Lloyd inne
gehabten Schiffahrtsrouten durch die amerikaniſche
Schiffahrt auf einer Konferenz zwiſchen dem Vorſitzen
den des Schiffahrtsamtes und Vertretern der United
States Mail Steamſhip Company abgeſchloſſen worden
Das Schiffahrtsamt hat der Geſellſchaft kürzlich 15 vor
malige deutſche Schiffe überwieſen Der Vorſitzende des
Schiffahrtsamts betont daß es ſich um ein rein amerika
niſches Unternehmen handelt an dem kein deutſches
Kapital beteiligt ſei Für die Benutzung der Docks und
Hafenanlagen des Norddeutſchen Lloyd werde ein feſter
Preis gezahlt

Die Ausfuhrabgabe
WTVB Berlin 16 Juli Die Ausfuhrabgabe

bildete den Gegenſtand einer am 13 Juli abgehaltenen
Tagung der Reichsbevollmächtigten der Außenhandels
ſtellen Die Verſammelten waren einmütig der Anſicht
daß die Ausfuhrabgabe nur eine vorübergehende Maß
nahme ſein darf Das Ausfuhrgeſchäft iſt dermaßen ins

t aten daß es keine weitere Belaſtung ver
trägt ſondern unter den jetzigen Wirtſchaftsverhältniſſen
Erleichterungen verlangt Es wurde daher beſchloſſen
bei der a r die vor läufige Ausſetzung
der Erhebung der Ausfuhrabgabe zu bean
tragen und zwar für alle Geſchäfte Bis zur Entſchei
dung dieſer grundlegenden Fragen ſeitens der geſetz
gebenden Körperſchaften wird gefordert 3

vier von der Abgabe für alle Ausfuhrge
ſchäfte die vor dem 10 Mai 1920 abgeſchloſſen worden
Fu2 ſoweit ſie bis zum 1 Oktober 1920 ausgeführt wer

en
2 Befreiung des Umzugsgutes der Auswanderer

und ſolcher Gegenſtände die zur Gründung und zum
Betriebe von deutſchen Handels Jnduſtrie gewerb

r und Verkehrsunternehmungen im Auslande
ienen

Befreiung aller derjenigen kleinen Ausfuhrge
ate deren Abgabe unter dem Betrag von 20 Mk

eibt
4 Ermächtigung der Außenhandelsſtellen bei be

ſonders gelegenen Fällen 12 der Ausführungsbeſtim
mungen vom 8 April 1920 zur Entlaſtung der Mini
ſterien und zwecks beſchleunigter Erledigung die Ab
gabe zu ermäßigen oder ganz zu erlaſſen

5 Neuregelung über das Rückerſtattungsverfahren
bei zu viel erhobener Abgabe

6 Langfriſtige Stundung der Abgabe bei der Aus
fuhr größerer Lieferungen die in Teilpoſten verſandt
werden ſowie bei verſpätetem Eingang der Auslands
zahlungen

7 Sofortige Anweiſung aller Zoll und Poſtämter
die Abgabebeträge entgegenzunehmen

Das bayeriſche Kegierungsprogramm

München 15 Juli Das Regierungsprogramm das
von den Koalitionsparteien des Landtags Bayriſche
Volkspartei Demokraten Bauernbund und vereinigte
Rechtsparteien vereinbart worden iſt betont daß r die
Politik gegenüber dem Reiche auf dem Boden der Reichs
verfaſſung die Geſichtspunkte maßgebend ſein ſollen die
von der Regierung Fehrenbach für das Verhältnis des
Reiches zu den Ländern angenommen worden find Jn die
ſem Sinne werde Bayern jederzeit freud g eine Reichspolitik
unterſtützen die getragen von nationaler Würde die Ein
hei und den NReuaufbau des Reiches unter Anerkennung
und tatkräftiger Wahrung der Lebensnotwendigkeiten der
Länder erſtrebe Die innerbayriſche Politik der Regierung
verfolge das Ziel in allen Schichten der Bevölkerung das
ſittliche und vaterländiſche Pflichtgefühl wieder zu beleben
der Staatsautorität durh ungeſchmälerte Erhaltung aller
im letzten Jahre geſchaffenen Machtmittel eine feſte Stütze
zum Schutze der öffentlichen Ordnung der Werte ſchaffen
den Arbeit von Geſetz und Recht zu ſichern und die Ver
hältniſſe in Bayern zum Wohle des Reiches zielbewußt als
Gegengewicht gegen alle bolſchewiſtiſchen Strömungen zu
feſtigen Die Reinigung Bayerns von allen fremdländiſchen
Elementen die geeignet ſeien die Geſetze zu untergraben
Ruhe und Ordnung im Staate zu erſchüttern und die
Staotsautorität zu zerſchlagen ſolle unter Vermeidung aller
unnötigen Härten durchgeführt werden Die Vorarbeiten
zur Schaffung eines Landesorgans das die Vertretungen
der wirtſchaftlichen und beruflichen Stände zuſammenfaſſe
ſeien in Angriff zu nehmen Aus dem übrigen Programm
iſt in Verbindung mit den Maßnahmen zur Geſundung der
bayriſchen Staatsfinanzen die Forderung nach Vereinfachung
der Staatsverwaltung hervorzuheben Auf dem Gebiete
der Kulturpolitik wird die Unantaſtbarkeit der Freiheit der
religiöſen Ueberzeugung und Religionsübung betont auf
dem der Volksſchule ſoll der Wille der Erziehungsberechtig
ten Richtſchnur für die Wahl der durch die Reichsverfaſſung
ermöglichten Schularten ſein Demnach würden auch die
Rechte auf Wahrung des chriſtlich konfeſſionellen Charakters
der Schule ungeſchmälert erhalten bleiben Ein Vergleich
zwiſchen dem von der Bayriſchen Volkspartei vorgelegten
erſten Entwrf des Programms und den Abänderungsvor
ſchlägen der Demokratiſchen Partei erweiſt den ſtarken Ein

flufe den die Demokraten auf die endgültige Faſſung der
Richtlinien gewonnen haben Dieſe Einwirkung auf die
Geſtaltung des Regieruncsprogramms tritt wie letzthig be
reits erwähnt vor allem in der Frage des Staatspräſidenten
und auf kulturpolitiſchem Gebiet hervor Sie iſt noch be
ſonders in einer Reihe von Feſiſtellungen zum Ausdruck
gekommen die zwar nicht ausdrücklich in den Wortlaut der

der Begründer der neueren FAugen
heilkunde

Zur 50 Wiederkehr des Todestages von
Albrecht v Graefe am 20 Juli

Richt viele Aerzte verdienen ſo ſehr den Ehrentitel
eines Wohltäters der Menſchheit wie Albrecht v Graefe
deſſen Todestag ſich jetzt zum fünfzigſten Male jährt War
es doch ſeine Kunſt der zahlloſe Menſchen die köſtlichſte
Gabe die Erhaltung ihres Augenlichtes verdanken Lei
dende die bis zu Graefes bedeutendſter ophtalmologiſcher
Großtat unrettbar der Erblindung anheimfielen Und wenn
der berühmte Arzt auch auf der Sonnenhöhe ſeines Lebens
und Schaffens dahingerafft worden iſt das Andenken an
ihn wird nie erlöſchen ſolange Augenkranke ihm die Ret
tung ihrer Sehkraft verdanken

Was Albrecht v Graefe unſterblich gemacht hat das
iſt ſeine Methode der operativen Heilung des
ſogenannten grünen Stars des GlaukomsDas Weſen dieſer Krankheit beſteht in der abnormen
Steigerung des Druckes innerhalb des r durch das
Augenwaſſer ein Krankheitsprozeß der zunächſt durch die
Schädigung der lichtempfindlichen Netzhaut eine Einſchrän
kung des Geſichtsfeldes ſchließlich aber den völligen Schwund
des Sehnervs und damit unheilbare Erblindung zur Folge
hat Graefe erkannte daß es ſich einer wirkſamen Bekämp
fung des Glaukoms darum handeln müſſe den Druck der
Augenflüſſigkeit auf Netzhaut und Sehnerv zu verringern
und er brachte zur Erreichung dieſes Ziels die Jridektomie
die Ausſchneidung eines kleinen dreieckigen Stückchens der
Regenbogenhaut der Jris in Anwendung Der Erfolg
dieſer operativen Methode war über alle Maßen groß
artig der intraokulare Druck wurde durch die Jridektomie
dauernd herabgeſetzt und der vor der Entartung
und Vernichtung bewahrt Dank der i leich
ten Operation die bei dauernder Neigung des Jndividuums
zum Glaukom mehrfach ſelbſt noch in hohem Alter wieder
holt werden kann hat der einſt ſo gefürchtete grüne Star
ſeit einem halben Jahrhundert ſeine Schrecken verloren

Augenſpiegels in Graefes

Vereinbarungen aufgenommen aber in einer Art Zuſatz
protokoll als Jnterpretation des Programms niedergelgt
worden ſind Dies iſt beſonders der Fall bei denjenigen
Punkten die eine Veränderung bedeuten und bei denen
darum der Wille der Demekraten ohne deren Zuſcimmung
die erforderliche Zweidrittelmehrheit nicht gegeben geweſen
wöre Berückſichtigung finden mußte

Deutſches Reich
Kohlenfunde bei Gleiwitz Unweit des ſtädtiſchen

Krankenhauſes bei Görlitz ſind Bohrungen nach Kohle unter
nommen worden Man ſtieß dort auf reichhaltige Kohlen
flötze deren Mächtigkeit abbauwürdig erſcheint Die Ge
birgsrerhältniſſe ſollen ebenfalls nicht ungünſtig ſein Jn
nächſter Zeit ſollen dort weitere Bohrungen unternommen
werden Es ſteht demn ich feſt daß das Gleiwitzer Gebiet
recht bald ein zweites Kohlenbergwerk erhalten wird

Eine Ehrung der gefallenen Dentſchen in Spa
Reichskanzler Fehrenbach und Reichsminiſter des
Auswärtigen Dr Simons legten heute früh 914 Uhr
auf dem Friedhof zu Spa auf den dort befindlichen
Gräbern deutſcher Heeresangehöriger Kränze nieder

Die verheiratete Lehrerin Der preußiſche Miniſter für Wiſ
ſenſchaft Kunſt und Volksbildung hat ſoeben einen Erlaß ge
zeichnet der die Anſtellungsverhältniſſe verheirateter Lehrerinnen
regelt nachdem ſchon der Runderlaß vom 8 März d Js unter
Aufhebung aller entgegenſtehenden Erlaſſe angeordnet hatte daß
künſtig in die Berufungsurkunde der Lehrerinnen kein Vorbehalt
mehr aufgenommen werden dürfte daß im Falle ihrer Verhei
ratung ihr Anſtellungsverhältnis erliſcht und daß Lehrerinnen
deren Berufungsurkunde mit dieſem Vorbehalt verſehen iſt nach
ihrer Verheiratung auf ihren Wunſch einſtweilen auftragsweiſe
und widerruflich im öffentlichen S die weiter beſchäftigt
werden dürfen Jn Erweiterung jener Anordnung ermächtigt
nunmehr der Miniſter die Regierungen und Provinzialſchulkolle
gien falls die letztgedachten Lehrerinnen nach ihrer Verheiratung
welter im Schuldienſte zu bleiben wünſchen fortan von der ihnen
auf Grund jenes Vorbehaltes zuſtehenden Entlaſſungsbefugnis
vorläufig bis auf weiteres keinen Gebrauch zu machen Dies
chließt in ſich daß die Lehrerinnen in ihrer planmäßigen Anklang verbleiben und ihr Dienſteinkommen nur mit ber aus dem

8 3 des Volksſchullehrer Dienſteinkommengeſetzes Notgefetzes in
Verbindung mit S 3 Abſatz 4 des Beamten Dienſteinkommenge
ſetzes ſich ergebenden Aenderung Gewährung des Ortszuſchlages
an verheiratete weibliche Beamte nur zur Hälfte weiterbeziehen
Entſprechend der Verminderung des Ortszuſchlages iſt auch die
nach dem Runderlaß vom 7 Mai 1920 angeordnete Abſchlags
zahlung zu kürzen

Ausland
Selbſtmord des Verteidigers von Hölz

Prag 15 Juli Eig Drahtnachricht Der Verteidiger
des Kommuniſtenführers Höl z Dr Abend der ſelbſt
ein Kommuniſt war hat Selbſtmord begangen weil ihm
nachgewieſen wurde daß er die Verteidigung nicht aus poli
tiſchen ſondern aus Geldintereſſen übernommen und dafür
große Beträge gefordert hatte

König Chriſtian und die Deutſchen von Hoyer
Kopenhagen 15 Jul Wie Politiken berichtet wurde

der däniſche König bei ſeinem Beſuch in der deutſchgeſinnten
Stadt Hoyer e kühl empfangen Die Bürger der Stadt
begrüßten den König in deutſcher Sprache und wieſen auf
das für Deutſchland günſtige Abſtimmungsergebnis hin
Sie wollten aber verſuchen loyale däniſche Staatsbürger
zu werden Der König erwiderte daß er ſich immer freue
wenn er ehrlichen Leuten gegenüberſtehe Er werde die
Wünſche der Bewohner von Hoyer zu berückſichtigen ver
ſuchen falls ſie ſich an die däniſchen Geſetze halten Die
Stadt war nur ſehr wenig geſchmückt Eine auf dem Markt
platz errichtete Fahnenſtange war von Schulkindern wieder
enfernt worden

Der Kampf zwiſchen Polen und Rußland
Kowno 16 Juli Litauiſche Telegraphen Agentur

Die Bolſchewiſten haben Wilna beſetzt und ſind bis in
die Gegend von Lariwspowo vorgerückt wo ſie auf die
litauiſche Armee ſtießen Die Polen ziehen ſich in Rich
tung auf Warena und Grodno zurück Zur Freigabe
der Stadt Wilna an die Litauer ſind von den zuſtändigen
Behörden Schritte eingeleitet worden

Kowno 16 Juli Litauiſche Telegraphen Agentur
Bei der Entwaffnung der polniſchen Brigade durch

Neben dieſer bedeutſamſten wiſſenſchaftlichen Großtat
Albrecht v Graefes ſtehen andere Leiſtungen die ebenfalls
genügt hätten dem großen Arzt und bedeutenden Manne
den Dank der Mit und Nachwelt zu ſichern So führte er
auch eine neue Operationsmethode zur Beſeitigung des
grauen Stars dieſer typiſchen Alterskrankheit des Auges
ein Jndem er ſtatt des früher üblich geweſenen Lappen
ſchnittes den peripheren Linearſchnitt ausführte gelang es
ihm die Gefährlichkeit die der operativen Beſeitigung des
grauen Stars bis dahin innewohnte faſt vollſtändig zu
beſeitigen

Aber Graefe war nicht nur der weltberühmte Opera
teur der ſelbſt unzählige Augenkranke vor der Erblindung
gerettet hat er wurde dank ſeiner umfaſſenden mediziniſchen
Bildung auch der Begründer der neuen Augenheilkunde
der er in allen ihren Richtungen Meiſter und Vorbild ge
blieben iſt Vor ihm gab es ſchon Operateure aber keine
eigentlichen Augenärzte im modernen Sinne Jm Beſitz
der ſouveränen über das geſamte Gebiet der
mediziniſchen Wiſſenſchaft verband eben Graefe mit dem
engeren Fachwiſſen den Ueberblick über die Zuſammen
hänge der ihn vefähigte die Bedeutung der Augen
erkrankungen für die Diagnoſe der Hirnaffektionen und ver
ſchiedener anderer Erkrankungen des Geſamtorganismus zu
erkennen Freilich hätte Graefe ſeine forſchende und ſeine
operative Tätigkeit nicht bis zu der Krönung der Augen

den ein Wirken und Schaffen bedeutet aufbauen
önnen hätte nicht Hermann Helmholtz gerade in der Zeit

des Beginnes von Graeſes wiſſenſchaftlicher Arbeit den
Augenſpiegel h der es ermö t die krankhaftenVeränderungen der tiefer liegenden Har ien des Auges ge

nau zu erkennen Mit Hilfe des Augenſpiegels aber ver
mochte Graefe ſeine Wiſſenſchaft zu der exakteſten und
durchforſchteſten Diſziplin der geſamten Medizin auszubauen
Wurde doch das von Helmholtz erfundene Hilfsmittel des

genialer Hand eine Quelle der
Erkenntnis ſozuſa ein Scelen der dem durrfe b und r e Handelns glei

unübertroffenen Arzt das organiſche Krankheitshild bis ins
Kleinſte enthüllte

Der Name Graefe hatte ſchon vor der Geburt ſeines
hervorragendſten Vertreters in der mediziniſchen Welt einen
uten Klang Albrechts Vater Karl Ferdinand Graefe den
ar Nikolaus von Rußland im Jahre 1826 in den Adels
r erhob und der ſich in den Befreiungskriegen große
erdienſte um die er des militäriſchen Sanitäts

weſens in Deutſchland erworben hatte zählt zu den be
deutendſten deutſchen Chirurgen und hat ſich insbeſondere
durch die Einführung der bis dahin in Deutſchland noch
unbekannt geweſenen plaſtiſchen Operationen einen Ehren
flat in der Geſchichte der re geſichert Auch auf
em Sondergebiet auf dem ſich der Sohn unſterblichen

Ru w ren follte hatte fich der Vater bereits erfolg
reich betätig

Die Eindrücke die der Knabe im Elternhauſe erhalten
hatte waren deshalb gewiß nicht ohne Einfluß geblieben
auf die Wahl des Spezialfachs der Medizin das der am
22 Mai 1828 in Berlin geborene Albrecht v ſeit
1843 an verſchiedenen Univerſitäten des Jn und Auslandes
ſtudiert hatte Gründlich vorbereitet errichtete er im d
1850 in Berlin eine Privat Augenklinik die bald den Ruf
eines muſtergültigen Jnſtituts errang Drei Jahre ſpäter
habilitierte ſich Albrecht v Graefe an der Berliner Univer
ſität als h erhielt kurz darauf als außerordent
licher Profeſſor eine a für Augenkranke in der
Charité und wurde 1866 ordentlicher Profeſſor der Berliner
Univerſität Als Lehrer wie als Arzt gewann er bald einen
Ruf der weit über die Grenzen ſeines Vaterlandes hinaus
reichte und als Operateur insbeſondere ſtieg er raſch zur
Höhe der Weltberühmtheit empor

Als lbreg v Gragefe am 20 Juli 1870 einem Tag
nach der franzöſiſchen Kriegserklärung in der Blüte des
Mannesalters aus einer ungemein fruchtbringenden Lebens
arbeit durch den Tod abgerufen wurde hatte er ſich längſt
die Unſterblichkeit gewonnen die ihm mit ewigem Dank
Pentnel Leſen Ken da geſehene War der et

mal de ege n earztes verſinnbildlicht wurde am 22 Mai 1882 an dex
Mauer des Charitégartens in Berlin enthüllt
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litauiſche Truppen handelt es ſich um 2500 pol niſche Sol
daten die mit 4 Batterien Artillerie ausgerüſtet waren
Sie waren ſeit Wochen beſtändig auf der Flucht und wur
den von ruſſiſcher Kavallerie verfolgt

Kowno 16 Juli Litauiſche TelegraphenAgentur
Der Friedensvertrag zwiſchen Litauenund Rußland ſetzt ungefähr folgende Grenzlinien
eſt Von der Düna über den Driſowjatyſee nach Molo
tſchno die Bereſing entlang nach Weſten die Memel

entlang über Grodno in der Gegend von Auguſtowo
nördlich von Auguſtowo zur deutſchen Grenze Litauen
wird auch Lida und Grodno erhalten

Wiedereinführnng der zweijährigen Dienſtzeit
in Frankreich

Paris 16 Juli Der Kriegsminiſter Lefsvre wird
in der nächſten Zeit der Kammer einen Entwurf be
treffend die Wiedereinführnung der zweijährigen Dienſtit vorlegen Das Aufgebot ſoll am 1 April desjenigen

res erfolgen in dem die jungen Leute 21 Jahre alt
werden Die Dauer der Dienſtzeit ſoll ſich auf 30 Jahre
ausdehnen und zwar 20 Jahre aktiv 18 Jahre in der
Reſerve und 10 Jahre im Landſturm Der Wineggeg
1919 wird noch drei Jahre dienen aber für die folgenden

r ſoll die zweijährige Dienſtzeit durchgeführt
werden

Be italieniſche Hochfinanz gegen Giolitti
Rom 15 Juli Ein Leitartikel in Giolittis Organ

der Stampa ſagt trog ungeheurer Mehrheit ſei die Lagedes Kabinetts ſehr gefährdet Ganz im ſtillen habe ſich
gegen das Kabinett Giolitti eine gewaltige Koalition von
Bank und Jnduſtrieintereſſenten geblidet um Giolitti zu
i oder doch zur Kursänderung zu zwingen Die durch
Giolittis drakoniſche Politik Bedrohten ſeien abſolut ſkrupel
los und ſcheuten nicht vor einer künſtlichen Herabminderung
des Staatskredits zurück je ſie würden morgen ſogar trotz
des Ueberfluſſes an Aufträgen anfangen die Arbeiterſchaft
zu entlaſſen um die Stellung der Regierung zu untergraben

Die Lage in China
London 16 Juli Unterhaus In Erwiderung

auf eine Anfrage betreffend die Lage in China ſagte
Lord Harmsworth das diplomatiſche Korps habe eine
Note an den Präſidenten gerichtet in der die Hoffnung
ausgeſprochen wird daß es möglich ſein werde den
Kampf in Peking ſelbſt zu vermeiden Weiter wird der
Erwartung Ausdruck gegeben daß der Präſident in
einem Erlaß zum Schutze des Lebens und Eigentums
der Ausländer auffordern wird

Halle und Umgebung
Halle den 17 Juli 1920

Die Kartoffelnot
Der Deutſche Städtetag an den Reichs

ernährungsminiſter
m Hinblick auf die außerordentliche Gefahr in der die ſtädti

Be artoffelverſorgung für den nächſten Winter ſchwebt hat der
Deutſche Städtetang en den Reichsernährungsminiſter eine Ein
gabe gerichtet Dieſe Eingabe wendet ſich zunächſt gegen den
von der Regierung e n unmäßig hohenMindeſtpreis von 25 Mark für den Zentner Kartoffeln der t in land wirtſchaftlichen Kreiſen als über
trieben betrachtet wird Es bedeutete eine nicht erträgliche Zu
mutung an die Städte zu einem ſolchen Preiſe zu dem nach dem
neuen Syſtem noch ein Zuſchkag von 5 Mark tritt ſich
für das ganze Jahr einzudecken während der freie Handel in die
Lage geſetzt wird die ſtädtiſchen Kartoffeln nach Belieben zu
unterbieten Das damit verbundene Riſiko das wurde jo ſchon
am Montag in der Stadtverordnetenſitzung dargelegt kann ſich
alter Geſamtheit der deutſchen Städte auf Milliarden Mark be
aufen

Auf der anderen Seite kann aber auch ſo fährt die Eingabe
fort der freie Handel ſofort nach der Ernte oder ſpäter die wilden
Auswüchſe und Preistreibereien zeitigen die wir bei den anderen
freigegebenen Lebensmitteln und ſonſtigen Bedarfsartikeln erlebt
haben und jetzt bei Obſt Gemüſe und Frühkartoffeln von neuem
erleben Das würde bei dem wichtigſten Nahrungsmittel einen
nicht zu beſchreibenden Wirrwarr eine Vermehrung
der Sterblichkeit wie beiſpielsweiſe im Jahre 1916/17 und eine
furchtbare Steigerung der inneren Gefahren bedeuten Anmög
lich kann die Regierung dem tatenlos entgegenſehen ſich darauf
berufend daß das neue Syſtem nun einmal eingeführt ſei Es
wird daher vom Städtetag beantragt daß die endgültige
Entſcheidung über die Freigabe der nicht zur Aus
führung der Verordnung vom 21 Mai vertragsmäßig geſicherten
Kartoffeln erſt erfolgt wenn der Stand der Ernte
eine genügende Verſorgung und Wintereindeckung der Bevölkerung über jeden Zweifelſt e l It ferner daß die Regierung jederzeit bereit ſteht die har
fere Wirſhaſt wieder einzuführen wenn die geregelte Verſorgung
zu erträglichen Preiſen auf dem neuen Wege nicht erreicht wird
und daß die Regierung auch ihrerſeits Vorräte anſammelt um den
notleidenden Verbrauchermaſſen damit zu Hilfe zu kommen

Zur Angeſtelltenbewegung in der Möbelbranche
wird uns von den Angeſtellten folgende Entſchließung überſandt

Die in Bauers Reſtaurant tagende Verſammlung der Ange
ſtellten der Möbelbranche nehmen mit Bedauern Kenntnis von
dem Bericht des Herrn Meinel vom Gewerkſchaftsbund der An
geſtellten daß die Arbeitgebervereinigung die Verhandlungen vor
dem Schlichtungsausſchuß dadurch unmöglich machte daß ſie den
Vorſitzenden Herrn Profeſſor Joerges als befangen ablehnte
Die verſammelten Angeſtellten proteſtieren aufs Schärſſte gegen
dieſe Verſchleppungspolitik umſomehr als ſich der Tarifvertrag
für alle andern Angeſtellten bereits mit Wirkung vom
1 April 1920 in Kraft befinde Die Behauptung der Ar
beitgeber nicht wirtſchaftlich leiſtungsfähig zu ſein entſpricht
keinesfalls den Tatſachen denn gerade in der Möbelbranche r
in den letzten Jahren derartig hohe Gewinne erzielt worden daß
die Erfüllung der niedrig bemeſſenen Angeſtelltenforderungen ſehr
leicht möglich iſt Die Angeſtellten appellieren in ketzter Stunde
nochmals an den Gerechtigkeitsſinn der Arbeitgeber und erhoffen
ſchon in den nächſten Tagen Befreiung aus ihrer Not Jm anderen
Falle würden ſie keine Mittel unverſucht laſſen ſich ihre gerechten
Forderungen mit allem Nachdruck zu erkämpfen Zu dieſem
Zwecke ſtellen ſie ſich hinter ihre Gewerkſchaften

Verhandlungen über die Lage im mitteldeutſchen
Braunkohlenbergbau

Berlin 16 Juli Zwiſchen den Arbeitgeber und den Arbeiter
verbänden des Mitteldeutſchen Braunkohlen Bergbaus waren
Wer in letzter Zeit Einigungsverhandlungen geführt worden bei

en bisher eine Einigung über die Erhöhung des Kinder und
Haushaltgeldes erzielt wurde Jn einer geſtern im Reichsar
beitsminiſterium bis in die r Abendſtunden währenden Ver

ngen wurde die Lebensmittelverſor und die Lohn

handlungen in der eine weſentliche Klärung der Lage erzielt
wurde wurden auf Montag vertagt und werden in Halle unter
Leitung des Referenten des Reichsarbeitsminiſteriums fortgeſetzt
werden Die Verhandlungen über die Wiederaufnahme der Ar
beit in Golpa und Zſchornewitz die durch den Regie
rungspräſidenten von Gersdorff in Bitterfeld erfolreich einge
leitet worden ſind gehen heute weiter Sie haben ebenfalls be
reits zu einer Einigung über weſentliche Streitpunkte geführt
ſodaß ein günſtiges Ergebnis für den weiteren Verlauf der Ver
handlungen erwartet werden kann

7

Der Arbeitgeberverband für den Braunkohlenbergbau ſchreibt
uns

Jn der Tagespreſſe findet ſich eine Auslaſſung der Vereinig
ten Angeſtelltenorganiſationen über die Tarifverhandlüngen mit
dem Arbeitgeberverband für den Braunkohlenbergbau vom 13 d
Mts welche irreführend iſt und deshalb einer kurzen Richtig
ſtellung bedarf Unzutreffend iſt zunächſt die Behauptung die
Arbeitgeber haben mit den Angeſtellten nicht verhandelt ſondern
ihnen lediglich ihr Diktat bekanntgegeben Es wurde vielmehr
während des ganzen Mittwoch vormittags und nachmittags e i n
gehend den Parteien ver handelt Während dieſer Verhandlungen machten die Arbeitgeber allerdings
unter der Vorausſetzung daß über ſämtliche Punkte Einigkeit er
zielt würde den Angeſtelltenorganiſationen folgende bedeu
tende Zugeſtändniſſe eProduktive Ueberſtunden ſollten mit des Mongtsgebaltes

und einem Zuſchlage von 50 Prozent an Werktagen 75 Prozent an
Sonntagen und 100 Prozent an hohen Feſttagen vergütet werdenFür alle ſonſtigen eLerſtanden wurden Pauſchalſätze an
geboten die ſich zwiſchen 250 Mk und 100 Mk bewegten Nach
dem z Zt gültigen Tarifvertrage halten fich die entſprechenden
Pauſchalſätze zwiſchen 100 und 50 Mk Für die von der Betrieb
leitung angeordneten Ueberſtunden werden an Werktagen 25
Prozent und an Sonntagen 50 Prozent Zuſchlag vergütet Die
Höhe des Zugeſtändniſſes wird aus dem Vergleich der gültigen
Tarifſätze und der angebotenen Sätze erſichtlich Ferner waren die
Arbeitgeber bereit das Hausſtandsgeld um 50 Prozent
und das Kindergeld von 30 Mark auf 60 Mark zu
erhöhen obwohl von den Angeſtellten nur 50 Mk gefordert
waren Das Zugeſtändnis der Arbeitgeber ging alſo in dieſem
Falle über die Angeſtelltenforderung hinaus Für die Bewertung
der aufgeführten Zugeſtandniſſe erhält man erſt den richtigen
Maßſtab wenn man berückſichtigt daß die Arbeitgeber ſie zu er
füllen bereit waren ohne dafür eine Kohlenpreiserhöhung in An
ſpruch zu nehmen Sie hätten alſo dieſe Beträge vollſtändig aus
eigener Taſche bezahlen müſſen Mit Rückſicht hierauf ſahen ſie
ſich allerdings außerſtande den von den Angeſtellten erhobenen
weiteren Forderungen auf Erhöhung der Grundgehälter die unter
Berückſichtigung der Deputate der freien Wohnung uſw ſchon
heute vedeutend über den Gehältern anderer Berufe ſtehen zu
entſprechen An dieſem Punkte ſcheiterten die Verhandlungen

Di Oeffentlichkeit vermag aus dieſen Angaben zu erſehen
wem die Schuld für das Scheitern der Verhandlungen beizumeſſen
iſt

Das Platzkonzert des Muſikkorps der Sicherheitspolizei findet
Sonntag den 18 Juli von 11 bis 12 Uhr auf dem Parade
platz Moritzburg ſtatt

Provinzialmuſeum Sonntag den 18 Juli und Mittwoch
den 21 Juli 11 Uhr vormittags Erläuterungen über die Arheitsweiſe in der Vorgeſchichtewiſſenſchaft mit Vorlagen Oeffent

lich Zutritt frei Mittwoch den 21 Juli 8 Uhr abends
Muſeumsabend Oeffentlicher Vortrag Die Geſchichte des

älteſtes Auftreten Verbreitung Bedeutung Zu
tritt frei

Ermäßigte Höchſtpreiſe für Süßigkeiten Der Vorſitzende der
Reichszuckerſtelle gibt unter dem 10 Juli 1920 neue bedeutend
ermäßigte Höchſtvreiſe für Süßigkeiten bekannt Danach beträgt
für je 100 Kg helle Backmaſſe der Herſtellerpreis 2638 Mk
bisher 4237 Mk der Großhandelspreis 2900 Mk 4660

für dunkle Backmaſſe iſt keine Veränderung eingetreten für Marzi
panerſatzwaren aus heller Backmaſſe H 3430 Mk 4400 G 3775
Mark 4880 der Kleinhandelspreis 4600 Mk 6000 aus
dunkler Backmaſſe unverändert für echte Marzipanmaſſe H 4286
Mark 6777 G 4672 Mk 7300 für Marzipanwaren H 4442
Mark 5888 G 4842 Mk 6475 K 6000 Mk 8000 für ange
wirkte helle Backmaſſe H 2454 Mk G 2700 Mk für angewirkte
echte Rohmarzipanmaſſe H 3326 Mk G 3626 Mk

Die Beſeitigung der Bahnhofsausſchmückung für die heim
kehrenden Kriegsgefangenen in der Bahnhofshalle unſeres Per
ſonenbahnhofes war von der Eiſenbahndirektion hier wiederholt
gefordert worden Die Angehörigen der noch nicht heimgekehrten
Kriegsgefangenen aus Halle und dem Saalkreiſe die bis zur
Heimkehr der letzten Kriegsgefangenen jeden Frei vormittag
10 Ahr eine Verſammlung bei Juwelier Tittel hier abhalten hat
ten bei der zuſtändigen Regierungsſtelle in Berlin gebeten daß
dewon abgeſehen wird und haben jetzt den Beſcheid erhalten da
die Ausſchmückung bis zum Eintreffen der letzten Heimkehrer ver
bleiben kann Auch die Ausſchmückung des Bahnſteiges Nr 2
auf dem über Berlin alle Heimkehrer aus Rußland Turkeſtan und
den eintreffen werden iſt geſtattet und inzwiſchen bewirkt
worden

Fahrkarten wieder vier Tage gültig Das reiſende Publikum
wird darauf aufmerkſam gemacht daß die Geltungsdauer der Fahr
karten nun wieder vier Tage beträgt und ſomit die Möglichkeit
einer früheren Löſung gegeben iſt Jm Jntereſſe der Allgemein
heit empfiehlt es ſich daß von dieſer Möglichkeit recht oft Gebrauch
gemacht wird Es werden dann die Schlangen vor den Schaltern
an Länge verlieren und es wird das Mitkommen ſämtlicher Rei
ſenden ſichergeſtellt ſein

Die Höchſtbetragsgrenze der Poſtkreditbhriefe wird demnächſt
von 3000 auf 10 009 Mark erhöht und ihre Geltungsdauer auf
6 Monate ausgedehnt

Provinzial Nachrichten
Jeßnitz 16 Juli Die anhaltiſche Forſtver

waltun g hat neuerdings aus der Salegaſter Aue verſchiedene
Rieſeneichen verkauft Für einen ſolchen Nutzſtamm deſſen Alter
auf mindeſtens 300 Jahre geſchätzt wird bezahlte eine Roßlauer
Holzbearbeitungsfirma den Preis von 20 000 Mark bei einer
Stärke von 7 Feſtmeter ſind dies für den Feſtmeter 2857 Mark

Halberſtadt 16 Juli Eine a ufregende Szene
im Gerichtsſaal Vor der hieſigen Erſten Strafkammer
hatte ſich der Kaufmann Karl Rießland aus Aſchersleben wegen
verleumderiſcher Beleidigung der Eiſenbahner Aſcherslebens zu
verantworten denen er vorgeworfen haben ſollte daß ſie von obenbis unten beſtechlich ſeien Vor Veginn der Verhandlung bean
tragte der Angeklagte durch ſeinen Rechtsbeiſtand die Ladung
aller Eiſenbahner Aſcherslebens als Zeugen Während das Gericht
über den Beweisantrag beriet ſetzte ſich der Angeklagte aus der
Anklagebank heraus auf die Zeugenbank Der Staatsanwalt der
das eine Unverſchämtheit nannte wurde im ſelben Augenblick von
dem Angeklagten derart mit Drohreden und wüſtem Lärm über
chüttet daß er aus dem Saal flüchten mußte Der Angeklagte
er ſchon einen Stuhl gegen den Stagatsanwalt erhoben hatte

konnte nur mit Mühe zur Ruhe gebracht werden Die Verhand
lung wurde ſchließlich wegen eines Formfehlers im Eröffnungs
beſchluß vertagt

eichsfelde wurde eingebrochen Es gelang die Täter zu erwiſchen
Einer ſtammt aus Kella und wurde in einem großen Koffer S
funden Die beiden Komplizen ſind aus Kaſſel Die erregte Se
völkerung verabreichte den Sritzbuben als Vorſchuß auf ihre
Strafe eine gründliche Tracht Prügel

Bebra 16 Juli Jn einem Teiche bei Holsbauſen ertranken zwei Schulmädchen don dort Die beiden
Mädchen badeten im Teiche Als das jüngere Mädchen in Gefahr
geriet wollte es die ältere Mitſchülerein retten Sie gingen
aber beide unter und ertranken

Leivzig 16 Juli Jn einem Leipziger Hotehwurden zwei junge Männer feſtgenommen die ſich durch ihr Auf
treten und hohe Kusgaben verdächtig machten Sie gaben ſich als
Studenten namens Engelhorn und Sahner aus Auf der Krimi
nalpolizei gab Engelhorn an daß er ſeinem Vater einem Wein
großhändler in Mannheim 170 000 Mark unterſchlagen
habe Bei den Verhafteten wurde ein Geſamtbetrag von rund
160 000 Mk noch vorgefunden Wie die Polizei feſtſtellte ſind die

denen Namen falſch Die weiteren Erörterungen ſind im
nge

Letzte Depeſchen
Telegraphiſcher Spezialdienſt der Saale Zeitung

Tieſchtiegel wieder deutſch
Berlin 16 Juli Wie die Abendblätter melden

hat die Grenzberichtigungs Kommiſſion nach langen
Verhandlungen die Stadt n deren Einwohner
zu 90 Prozent deutſch ſind Deutſchland zugeſprochen

Die Bedingungen der Ueberarbeit
WTVB Gelſenkirchen 16 Juli Der Reichsverband deutſcher

Bergbau Angeſtellten erörterte auf dem Bezirkstage in Gelſen
kirchen auch die Frage der Ueberarbeit im Vergbau Es wurde
eine Entſchließung angenommen in der es heißt Wir knüpfen an
ein weiteres Verfahren von Ueberſchichten folgende Bedingungen
1 Freilaſſung des Ueberſchichtsgeldes von jeglicher Beſteuerung
2 Ueberweiſung eines Betrages aus dem Verkaufspreiſe der Kohle
an die Knappſchaftskaſſe zur Aufbeſſerung der Knappſchaftspen
ſionen 3 Sicherſtellung einer beſſeren Ernährung insbeſondere
beſſere Belieferung mit geſundheitlichem einwandfreiem Brot
Mit dieſer Entſchließung befinden wir uns in vollſter Ueberein
ſtimmung mit den uns unterſtellten Bergarbeitern und knüpfen
W die feſte Erwartung an maßgebender Stelle gehört zu
werden

Die Trikolore wieder gehißt
WTV Berlin 16 Juli Der Staatsſekretär im Auswärtigen

Amt und der Stellvertreter des zurzeit in Urlaub befindlichen
Polizeipräſidenten ſtatteten heute mittag in der franzöſiſchen Bo
ſchaft einen Beſuch ab um wegen der Verletzung der franzöſiſchen
Flagge amtlich ihr Erſcheinen auszuſprechen Um 1 Uhr wurde
die franzöſiſche Jlagge auf dem Botſchaftsgebäude gehißt Eine
Kompagnie der Reichswehr erwies dem internationclen Brauch
gemäß die Ehrenbezeugung Der vreußiſche Miniſter des Jnnern
hat zwei für die Unzulänglichdeit der getroffenen Sicherheitsmaz
nahmen verantwortliche Veamte aus dem Dienſt entloſſen

Die Ewerbsloſen
WTVB Berlin 16 Juli Wie uns aus dem Reichsarbeits

miniſterium mitgeteilt wird iſt die Zahl der unterſtützten Er
werbsloſen im Reiche wie das infolge der ungünſtigen Wirt
ſchaftslage zu erwarten weiter gewachſen Nach amtlichen Feſtkellungen betrug die Zahl der männlichen Erwerbsloſen am
1 Juli 233 618 die weiblichen Erwerbsloſen 78 573 alſo ins
geſamt 312 191 gegen 296 183 am 15 Juni und 270 673 am 1 Juni
Zu dieſen kommen 283 793 Familienangebörige die als Zu
re unterſtützt werden Die Geſamtzahl der unterützten Erwerbsloſen entſpricht etwa dem Stande vom 12 April
1920

Die Streikbewegung
Berlin 16 Juli Die Abendblätter melden Der

Landarbeiterausſtand im Kreiſe Köslin iſt nach vier
Wochen Dauer beendet Die Tage der Arbeitsruhe wer
den nicht bezahlt Der Maſſenausſtand in Königs
berg dauert bereits 10 Tage und umfaßt 22 000 Ar
beiter Verhandlungen werden nicht geführt Mehrere
große Betriebe haben die Ausſtändiſchen entlaſſen Die
Kartoffel und Fettverſorgung ſtockt Die Zufuhr zu
den Märkten leidet unter Plünderung

Preisſturz in den thüringiſchen Städten
Weimar 16 Juli Eigene Drahtnachricht Jn

nahezu allen thüringiſchen Städten kann man in den
letzten Tagen zufolge der durchgreifenden Tätigkeit der

zentraliſierten h en einen teilweiſe recht beträchtlichen Preisſturz wahrneh
men vornehmlich in Obſt und Gemüſe Die letzten
Märkte in Weimar und Umgebung zeigten auch Rück
gänge der Preiſe für Ferkel die ziemlich reichlich auf
getrieben wurden Das Paar koſtete nur noch 140 bis
200 Mark Man erwartet in maßgebenden Kreiſen bal
digſt einen weiteren Preisſturz Jn einigen größeren
Städten Thüringens ſo auch in Weimar Erfurt Jena
und Apolda haben die Textil und Schuhwaren
geſchäfte bekanntgegeben daß ſie im Einvernehmen
mit der Landesregierung eine weſentliche t re
der Preiſe vornehmen um den Käuferſtreik der
allenthalben bemerkbar macht zu beenden

Ein unangenehmer Vergnügungsreifender
Wien 16 Juli Eigene Drahtnachricht Der ehemaligeungariſge Volkskommiſſar Bela Khun der bekanntlich c

einem Jahre interniert war iſt heute aus Wien abgereiſt Ein
amtliches Kommuni ſucht die Sache harmlos darzuſtellen als
ob Bela Khun mit einem Gefangenentransport nach Rußland ab

choben worden wäre Jn Wirklichkeit verhält die Sache
anders Die bisherige Regierung hatte mit dem ruſſiſchen Ver
treter in Berlin Kopp ſeit längerer Zeet Verhandlungen ge
vflogen Aber ſowohl Bayern als auch Jtalien hatten ſich ge
weigert Khun durchreiſen zu z Jnfolgedeſſen habe die hie
ſige Behörde ſich entſchloſſen Bela Khun einen falſchen Paß auf
zuſtellen und ihn bis an die tſchecho flowakiſche Grenze zu
laſſen Dieſer Plan wurde von einem l Blatte ent

t und in die Oeffentlichkeit gebracht an befürchtet nun
ier Bela Khun werde en r auf tſchechiſchen oder deutſchen

Boden den er ebenfa ren muß a ngen und zurück
gebracht werden

Untergang der Kamtſchatka Expedition
en 16 Juli Wie Berlingske Tidendeans St m meldet wird aus Japan tel

daß der Dampfer f Lopatka der die wiſſenſchaftlicheMagdeburg 16 Juli um Direktor des Woht der ſtädtiſche A t ählt Expedition Kamtſchatka an Bord hatte unteren e der Teretratſhen iſt Die Mitglieder der r ditign ſind t vie
a n an

Heiligenſtadt 15 Juli Drei Kirchenräuber fe
genommen In die l katholikhe Kirche zu Kellg auf dem St

Ausrite degrgr r r i cen en Frauen eit



werten waren Deutſche

Vermiſchtes
Der Einbruch in die Villa Hindenburg Dem Generalfeld

marſchall ſind aus Anlaß des gefährlichen Einbruchsverſuchs in
ſeine Villa zahlreiche Glückwünſche zugegangen Das Reichswehr
miniſterium hat ein Telegramm geſandt der Führer der Reichs
wehrbrigade 10 war perſönlich zum Generalfeldmarſchall geeilt
um ihm die Glückwünſche der Brigade zu dem glücklichen Verlauf
es Ueberfalls zu überbringen Die Kriminalvolizei hat bereits
einen Fürſorgezögling S verhaftet der ſich in der Nähe der Villa
in auffallender Weiſe herumgetrieben hat und der wahrſcheinlich
der Täter ſein wird

MillionenSchmusgel mit Hilfe belgiſcher Offiziere Jn Duis
vurg iſt eine Schieber und Schmugalerbande ermittelt worden
deren Mitglieder den angeſehenſten Handelskreiſen angehören
Zuletzt hatten ſie für etwa 128 Millionen Mark hochprozentigen
Sprit das Liter zu 18 Mark geſchmuggelt der dann für 95 Mk
verkauft wurde Es iſt unzweifelhaft von den Beamten e
worden daß auch angeſehene belgiſche Offiziere dabei die Hand
im Spiele hatten So wurden die erwähnten Waren unter dem
Schutze von belgiſchen Begleitpapieren hereingebracht die von
dem belgiſchen Kapitänkommandanten Vernon unterzeichnet und
mit ſämtlichen Dienſtſiegeln verſehen waren

Die mordende Pfarrköchin Jn Schmiedeberg in Böhmen ver
ſuchte die Pfarrköchin den Pfarrer Kes mit einem Beile zu er
chlagen K wurde ſchwer verwundet an ſeinem Wiederauf
kommen wird gezweifelt Jm Waſchhaus beging die Köchin Selbſt
mord Urſache der Tat iſt die der Köchin ausgeſprochene Dienſt
kündigung

Die Maul und Klauenſeuche hat in allen Kreiſen der Provinz
Weſtfalen eine große Verbreitung nden Faſt überall tritt
ſie in den bösartigſten Formen auf Die der Seuche zum Opfer
gefallenen Tiere zählen bereits nach Hunderten Die Kreistier
ärzte der Provinz haben über Mittel und Wege beraten wie die
verheerende Seuche zu unterdrücken iſt

Auf der Weide abgeſchlachtet Jn einer der letzten Nächte
wurde in einem Weidegarten in Roſenau Oſtpreußen eine einem
Viehhändler gehörige hochtragende Kuh abgeſchlachtet Die Täter
haben nur den Kopf ohne Zunge das Knochengerüſt und das tote
ungeborene Kalb liegen gelaſſen

Schwere Verluſte durch einen Einbruch Auf Rittergut
Szradpe Kreis Birnhbaum wurden dem Rittergutsbeſitzer v Seid
litz r Einbruch Gegenſtände im Werte von 300 000 Mark ent
wendet

Weſtfäliſche Auswanderer Jüngſt traten auf dem Dampfer
Cuhaba eine Anzahl weſtfäliſche Auswanderer die Ausreiſe nach

Braſilien an um ſich dort im Tibeiratal anzuſiedeln Es handelt
ſich ausſchließlich um Landwirte die über eigene Mittel verfügen

Tod durch Bienenſtich Jm Orte Obertarrenz Oberinntal
iſt das zweijährige Kind der Müllersleute Ruetz das ſich dem
Bienenhauſe genähert hatte von den Bienen überfallen worden
An den Folgen der vielen hunderte von Stichen ſtarb das Kind
nach wenigen Stunden

Die kei r Drahtſeilbahn der Welt beſitzt das frühere dent
Oſtafrika ie führt von Mkumbara nach NeuHornow n
Verwegenheit und Schwierigkeit der Ausführung übertrifft die
Bahn noch die 35 Kilometer lange bis zu 4600 Meter Höhe ſteigende Kordillerendrahtſeilbahn Die Bahn befördert aus Uſam
bara das Holz in die hochgelegenen Sägewerke Die Schienen
länge beträgt 8900 Meter wobei einmal ein Riveauunterſchied
von 1523 Meter überwunden wird Die Linie wurde in drei Teil
ſtrecken angelegt deren höchſtgelegene gen eine 90 Meter ſtarke
Gegenſteigung zu erklimmen hat Die Leiſtungen der Bahn be
tragen ſtündlich 10 Tonnen talwärts und eine Tonne bergwärts

Handel Gewerbe und verkehr
Börſenſtimmungsbild

Berlin 16 Jul Die Börſe fährt fort die Verhandlungenin Spa verhältnismäßig optimiſtiſch zu beurteilen und zeigte dem
gemäß eine feſte Haltung Außer im Montanmarktverkehr kam
dies den Farbwerten zu ſtatten die unter Führung von Badiſche
Anilin Kursbeſſerungen bis zu 10 Prozent erfuhren im Zuſam
menhang mit den Meldungen über die Vereinbarung mit Frank
reich auf Lieferung von Farbſtoffen Eine beträchtliche Kurs
beſſerung nämlich 24 Prozent erfuhren Th Goldſchmidt Aktien
Am Montanmarkt waren Bochumer Gußſtahl Buderus mit Beſ
ſerungen um 4 bezw 6 Prozent bevorzugt Oberſchleſiſche Werte
ſchwächten ſich heute um 3 bis 4 Prozent ab Anſehnlich gebeſſert
waren auch Rheinmetall Aktien und Köln Rottweiler von denen
erſtere 9 die anderen 15 Prozent gewannen Von Petroleum

troleum lebhaft zu anziehenden Kurſen
umgeſetzt Kolonialwerte waren meiſt vernachläſſigt bei vorwie
gender Abſchwächung Am Anlagemarkt blieb der Kursſtand im
alkgemeinen unverändert

Deviſenknurſe
Berlin 16 Jul

Die amtlichen Noterungen für telegraphiſche Aus ahlungen ſtellen
ſich an der heutigen Börſe in Vergleichung zum vorhergehenden Tage in Mark
wie folgt

Heute GeſternGeld Brief Geld Brief
Amſterdam Rotterdam 1351 15 1358,86 1366,15 1368,80
Brüſſel Antwerpen 343,15 348,85 342 18 342,85
Chriſtiania 648 S 6es0 649,35 850,65Kopenhagen 638,35 640,65 649,35 650,65Stockholm 854 10 s 55,90 861 ,60 863,40Helſingfors 1532,80 54 2 157,80 158,20Italien 227,76 228,25 226 75 220,25Jondon 146,80 150 10 151,47 151,77New York 38,20 38,30 38,65 88,75Bari s 821,15 321,95 3218,65 320 ,35Schweiz 679,20 680 70 685,20 686,70Spanien 614,35 814,65 616,25 817,65Wien alie 22,22 22,28 21,27 21,53DeuiſchOeſt abgeſt 2s5,24 25,40 25,82 258,98
Srag 84 65 54,85 85,27 6865 47Budapeſt 23,34 23,40 232, 22 223,26Bulgarien uKonſtantinsvpel S c

Berlin 16 Juli
von ganz nahen Stationen bei S etwas höhere
Preiſe als geſtern angeboten

Produktenbsrſe
Am Produktenmarkt wurden für Hafer

uch ſonſt ſchien die Haltung des
Artikels etwas feſter zu ſein Von Erbſen waren geringere Qua
litäten zu abgeſchwächten Preiſen mehr gefragt für neue Viktoria
erbſen wurden etwa 160 Mark gefordert Das Geſchäft in Heu
war ruhig Stroh blieb er verkäuflich Wetter ſchön

Berlin 16 Juli Amtliche Rotizen Preis für 1000 Kla
in Mark Jnländ Hafer loko ab Spei frei Wagen
loko ab Bahn dere Abladung ab Abladeſtation 2260 bis
2340 Tendenz behauptet

Metallnotierungen
Serlin 16 Juli Preiſe für 100 Klg in Mark Raffinade

Kupfer 1100 bis 1125 Original HüttenWeich Blei 475 Remel
tid PlattenZink 625 Hütten Rohzink 430 Orig HüttenAlu
Zinium 2200 Banca Straits Billiton Zinn 2600 99proz Hüt
en Zinn 4200 bis 4300 99proz ReinNickel 3600 bis 3800 An
Amon Regulus 725

Ermähigung der Elbefrachten Jnfolge der verbeſſerten Tauch
tiefe ſind bie Frachten ab Hamburg nach der Mittelelbe um 36
Pfennig und nach der Oberelbe um 30 Pfg herabgeſetzt worden

band der Emaillierwerke in
mäßigungen vorgenommen

Preisermähigung für Emaillewaren Der e 57 troffen worden ſind iſt nunmehr die
reiser

Aufſchläg gegen bisher 700 Prozent für loſe Ladungen von min
deſtens 1500 Kla 580 650 Prozent und für volle Ladungen von
mindeſtens 5000 Kls 530 580 Prozent Aufſchlag auf die Grund
preiſe für Jnlandlieferungen Für die Ausfuhr beträgt der Auf
ſchlag 700 Prozent

Saatgutverkehr mit Eetreide Auf Grund einer Verordnung
des Reichsminiſters für Ernährung und Landwirtſchaft wird nun
mehr auf Grund der früher bekanntgegebenen Reichsgetreideord
nung für die Ernte 1920 der Saatgutverkehr mit Getreide für das
neue Wirtſchaftsjahr geregelt Dieſe Verordnung iſt mit dem ge
ſtrigen Tage in Kraft getreten Es iſt im weſentlichen an der
bisherigen Regelung feſtgehalten Jedoch erſtreckt ſie ſich infolge
der neuen Beſtimmungen der Reichsgetreideordnung dieſes Jahr
wieder auf Hafer Demgemäß iſt alſo die Einrichtung der Saat
karten beibehalten worden und es dürften ſich die im Vorjahre
hierfür geſchaffenen neuen Einrichtungen ſo eingeführt haben daß
jetzt eine glatte Abwicklung des Verkehrs erwartet wird

Stockende Holzausfuhr aus Polen Wegen der nieri ger
Ausfuhrbedingungen und vor allem Zahlung des größten Teils
des Rechnungsbetrages vor Beginn der Verladungen iſt die Holz
ausfuhr aus Polen ins Stocken geraten Der Schaden für die
Sägewerke insbeſondere in Pommerellen iſt gewaltig da die be
kannten Preisrückgänge im Abſatzgebiet eingetreten ſind Wie wir
hören ſchweben in Warſchau beim Holzausfuhramt Verhand
lungen über weſentliche Erleichterungen der Ausfuhr Wenn nicht
bald Abhilfe geſchafft wird planen viele Betriebe in Polen für
den Winter die vollkommene Stillegung da ſich die Ausſichten für
das nächſte Jahr zu wenig überſehen laſſen und das Geſchäft große
Verluſte bringen kann Die Folge der Stillegüng würden Ar
beiterentlaſſungen ſein Was das bei der Wichtigkeit der Holz
induſtrie für Polen bedeutet iſt für die augenblickliche politiſche
Lage in Polen und die Gefahr der Einſchleppung bolſchewiſtiſcher
Jdeen leicht zu erkennen

Herabſetzung der Exportabgabe für Films Durch Bekannt
machung des Reichswirtſchaftsminiſters und des Reichsminiſters
der Finanzen vom 13 Juli 1920 iſt die Ausfuhrabgabe für be
lichtete Film auf 1 Prozent herabgeſetzt worden Dieſe Bekannt
machung durch welche den wiederholten Anträgen der Vereini
gung deutſcher Filmfabrikanten im weſentlichen entſprochen wor
den iſt iſt am 15 Juli 1920 in Kraft gereten Eine Herabſetzung
der Ausfuhrabgabe für unbelichtete Films Rohfilms iſt jedoch
nicht ausgeſprochen worden Hier bleibt es vielmehr bei der am
10 Mai 1920 in Kraft getretenen Feſtſetzung auf 6 Prozent
ſchen Se an welche im Umtauſch gegen die Stammaktien der
D U E G gewährt werden dürfte allerdings angeſichts der
Die Lieferung von lothringiſchen Minetteerzen an die rhei

niſch weſtfälif Hüttenwerke die ſchon ſeit längerer Zeit immer
mehr eingeſchränkt worden war iſt ſeit Anfang des Monats auf
Veranlaſſung der franzöſiſchen Regierung ganz eingeſtellt worden
anſcheinend um einen Druck auf Deutſchland auszuüben und es zu

Hüttenwerke verfügen aber noch über ausreichende Erzmengen um
ihre bisherige Roheiſenerzeugung aufrechterhalten zu können zu
mal die Zufuhren von ſchwediſchen Erzen trotz des dortigen Streiks
teilweiſe fortdauern

Fuſion Phönir ReiherſtiegSchiffswerft An der Hamburger
Börſe beſtand in den letzten Tagen lebhafte a iegeg nach den
Aktien der ReiherſtiegSchiffswerft und Maſchinenfabrik in Ham
burg die ihren Kurs bis auf 252 Prozent erhöhen konnten Es
ging das Gerücht um daß eine Jntereſſengemeinſchaft mit der
Phönir G für Bergbau und Hüttenbetrieb geplant ſei Ein
zelheiten ſind noch nicht bekannt

Neue Filmseſellſchaft Wie aus der Handelsregiſtereintragung
hervorgeht iſt mit Hauptſitz in Braunſchweig und mit Zweig
niederlaſſung in Berlin unter Mitwirkung der Braunſchweiger

rivatbank und der Hildesheimer Bank mit 3 Millionen Mark
apital unter der Firma Martin Dentler Film G eine neue

Aktiengeſellſchaft ins Leben gerufen worden deſſen erſten Auf
e rk7 folgende Herren bilden Bankdirektor Hoffmann Braun
chweig Bankdirektor Otto Schneidler Hildesheim Rechtsan

walt ges Hennecke Braunſchweig Fabrikbeſitzer Willi
Schmalba Braunſchweig Fabrikbeſitzer Fritz Schuberth

Braunſchweig
Elektra G in Dresden Nach fünf ergebnisloſen Jahren

können nunmehr die Dividendenzahlungen wieder aufgenommen
werden Rückſtellungen auf den Beſitz an Elektrizitätswerks Ak
tien werden diesmal nicht für nötig erachtet i V 200 000 dafür
werden aber auf die eigenen Betriebe 371 247 122 394 Mk ab
gebucht Aus 288 837 Mk Reingewinn werden 5 Prozent auf die
Aktien in Vorſchlag gebracht i V entſtanden 177 017 Mk Verluſt
die aus der Rücklage gedeckt wurden Um den Schwierigkeiten
bei der Materialbeſchaffung beſſer begegnen zu können errichtete
die Elektra für ihre verſchiedenen Unternehmungen eine Ein
kaufsgemeinſchaft mit einem gemeinſamen Warenlager Die Be
ziehungen zum ſächſiſchen Staate bezw dem ſtaatlichen Elektrizi
tätsunternehmen haben ſich weiter vertieft indem dieſes der Elektra
größeren Kredit einräumte auch aus den ſtaatlichen Anlagen zu
angemeſſenen Bedingungen Strom bezogen werden konnte Bei
der weiteren Entwicklung der Elektrizitätswirtſchaft verſpricht ſich
die Elektra aus dem Zuſammengehen mit dem Staate weitere
Vorteile Jm Zuſammenhange mit alledem n die Gläubiger
forderungen auf 6761 1859 1967 394 Mk Schuldner auf
3064 785 230 400 Mk Waren und Material auf 2 430 000

104 500 Mk geſtiegen Außer der bereits von uns angekündigten
Kapitalserhöhung um 528 Mill Mk wird auch noch durch Auf
nahme einer größeren Anleihe die notwendige Betriebsmittel
ſtärkung erfolgen

Vereinigte Kunſtmühlen Landshut G Die Geſellſchaft
verteilt aus 272 980 303 447 Mk Reingewinn wieder 12 Prozent
Dividende Die Geſellſchaft hat um das bereits beſtehende innige
Verhältnis zur Kunſtmühle Roſenheim weiter zu vertiefen
250 000 Mk Aktien dieſer Geſellſchaft übernommen

Rheiniſche Metallwaren und Maſchinenfabrik Düſſeldorf Die
Geſellſchaft hat eine außerordentliche Generalverſammlung einbe
rufen die über eine Erhöhung des Vorzugsaktienkapitals auf
25 000 000 Mk und Ausgabe einer hypothekariſchen ſichergeſtellten
Anleihe bis zu 18 000 000 Mk Beſchluß zu faſſen haben wird Die

ründe des Geldbedarfs ſind dieſelben wie bei faſt allen größeren
Unternehmungen der Eifen und Stahl Jnduſtrie und liegen in
der Entwertung des Geldes den geſtiegenen Ankoſten den enor
men Aufwendungen für Gehälter und Löhne ſowie den ungeheuer
lichen Preiserhöhungen aller Rohmaterialien und Betriebsſtoffe
Außerdem fällt bei dieſer Geſellſchaft beſonders die Umſtellung
auf die Herſtellung von Friedensmaterial ins Gewicht Bis zum
Waffenſtillſtand waren die Werke faſt ausſchließlich Rüſtungs
betriebe Unter den ungünſtigſten Amſtänden mußten mit den
größten Opfern die Fabriken zum Bau von Lokomotiven Wag
gons Maſchinen zur Einrichtung von Berg und Hüttenbau zur
Herſtellung land wirtſchaftlicher Maſchinen und Emaillewaren um
geſtellt werden

KölnReueſſener Bergwerksverein in Alteneſſen Jn der
außerordentlichen Generalverſammlung wurde die ffung von
4 000 000 Mk 6prozentiger Vorzugsaktien mit mehrfachem Stimm
recht beſchloſſen Die Verwaltung begründete die Ausgabe dieſer
Aktien mit der Ueberfremdungsgefahr für das Unternehmen Die
neuen Aktien ſollen zum Kurſe von 105 Prozent ausgegeben wer
den und zwar nur an Perſönlichkeiten die zum Vorſtande und zum
Aufſichtsrat der Geſellſchaft gehören Dieſe Vorzugsaktien können
vom Jahre 1920 ab durch Generalverſammlungsbeſchluß mit

Majorität in Stammaktien umgewandelt werden
Alb Fesca Maſchinenfabrik und Eiſengießerei G in Ber

lin Der Abſchluß für 1919 ergibt einen Verluſt von 14 137
Mark 39 934 Mk Gewinn der durch den Gewinnvortrag aus dem
Vorjahre von 52 317 Mk getilgt wird Es verbleibt dann noch ein
Ueberſchuß von 38 180 Mk Nach der Bilanz betragen Debitoren
16027 104 683 197 Mk Kreditoren 3306 3846 Mk

Deutſch Ueherſeeiſche Elektrizitäts Geſellſchaft Nachdem die
erforderlichen Vereinbarungen mit der ſpaniſchen Bankengruppe

auf Grund der r n pan e Geſe vt auf
Aktiva der D U E G überzugehen haben in

ſtärkeren Kokslieferungen zu bewegen Die rheiniſch weſtfäliſchen

großen in Betracht kommenden Zahl von Stücken noch einige Zeit
in Anſpruch nehmen Jnzwiſchen ſind dieſe Werte durch die Zer
tifikate der Deutſchen Treuhand Geſellſchaft dargeſtellt die nach
wie vor an den deutſchen und ſchweizeriſchen Börſen gehandelt
werden Da bereits über 91 Prozent der Stammaktien der D
U E G in Zertifikate umgetauſcht ſind und ſomit nur noch ein
verhältnismäßig geringer Teil derſelben im Umlauf iſt wird eine
beſondere Notiz für die Stammaktien der D U E G künftig in
Wegfall kommen Es liegt daher im Jntereſſe der Beſitzer ſolcher

ſie nunmehr ſchleunigſt zum Umtauſch gegen Zertifikate ein
zureichen

Zittauer Maſchinenfabrik Der Aufſichtsrat beſchloß einer
für Anfang Auguſt einzuberufenden außerordentlichen General
verſammlung die Erhöhung des Aktienkapitals um 1 000 000 Mk
auf 2 200 000 Mk vorzuſchlagen

Carl Hamel G in Schönau bei Chemnitz Der Aufſichts
z beantragt die Verteilung einer Dividende von wieder 25

rozent
Continental Caoutchouc und Gutta Percha Compagnie in

Hannover Jn der in Hannover abgehaltenen außerordentlichen
Generalverſammlung war ein Aktienkapital von 15 395 400 Mark
vertreten Zunächſt begründete die Verwaltung den Antrag auf
Erteilung der Genehmigung zum Ankauf eines Kohlen
bergwerks und bemerkte hierzu daß man in bezug auf die
Brennſtoffverſorgung mit den allergrößten wierigkeiten zu
kämpfen gehabt habe ſodaß man oft nur mit Mühe den Betrieb
habe aufrechterhalten können Man habe auch amerikaniſche Kohle
gekauft wobei ſich teilweiſe die Tonne auf 30 Dollar den Dollar
zu 80 Mk geſtellt habe Wie bekannt ſeien dann die Kohlenaus
uhren aus Amerika großen Beſchränkungen unterworfen worden

iter wiſſe man nicht wie die Verhandlungen in Spa in bezug
auf die Kohlenfrage auslaufen werden Falls die Forderung der
Entente in dieſer Beziehung bewilligt würde ſo müſſe faſt die ge
ſamte deutſche Jnduſtrie ſtillgelegt werden Die Verwaltung ſei
im Hinblick auf die beſtehenden Verhältniſſe geradezu zu dem frag
lichen Ankauf gezwungen Hierauf wurde der Antrag der Ver
waltung einſtimmig genehmigt Ueber die augenblickli Ge
ſchäftslage bemerkte die Verwaltung daß die Umſätze ſeit Beginn
des Jahres weiterhin eine bedeutende Steigerung erfahren hätten
Mit Rohgummi ſowohl wie mit Geweben ſei das Unternehmen
für mehrere Monate eingedeckt Die Verwaltung glaube mit Ver
trauen in die Zukunft blicken zu können und wenn nicht ganz un
vorhergeſehene rig eintreten würden ſei wieder mit
einem zufriedenſtellenden Reſultat zu rechnen

vom 7 Juni ge

x ivtkupler Rotierung d Ver f dt Elektr Notis
1672 Mark

D7 o SBerliner Rörsevom 16 Juli 1920
Telegramm

Deutsehe Worte em erare 382
r Sonotrsoh 74420 Consolidetion Schalx 7 18,00

Heſ Ditsch Relchsem 7050 Heer angrezrww o
a 79,70 Deutsche Luxemburg 286,250 w 537 Deutsche Uebersee 760

h Preus Kohl S Denen Fradi 16000
e e Heutsche Geseiuni 8000u Stadtanl ß c e unu 2278 Muno v S288,00e u Fraut an Donnersmarckhütte 330,60

h Neulandschh r mann 12732a Dürrkoppwerk 460,00Preuß Centr Bod Fngelbardt Brauerei 240,00
d 96 00 Elverfelder Farben 408,00Preus Hyp Bw Felten Guillaumse
fabt 1911 99,28 r 188,00o ess Gas Oblig 5928 r WDessauerGas Obi 92,00 ar nie 274,50e 5301 50auziger ZuckeAusländ Werto Hallesche Maschfbk 368 89
Oesterr Kronen Hann Masch 34850rente 28,10 tHarpener Berg 328 90o Ungar Goldrente 87,25 Hasper Eisen 57900v DSor Kronen Hirsch Kupfer 260,00
e 28,75 Höchster Farbwerke 880,80kisondahn Aktien obere Werte 208708

Halberst Blankenb 75,50 Humboldt Masch 170,00
Halle Hettstedter 65,00 Iise Bergba u 875,00Schantungbahn 677 00 Kahla Porzellan 867,50Allg Lokal Str ſo1,c0 Kaliw Aschersleben 888,00Gr Berl Str 138,00 Körbisd Zucker Akt 400,00
Magdeburger Str B 147,00 Kyffhäuserhütte I88,00Prinz Heinrich B S308,00 Lahmeyer Co 17380
Orientbahn u er e 378,002 aurahütte 22Sohiffahrts Aktion I 7705tlambg Paketfahrt t 80 h lHambg Südamerike n 37520hin a erenetehr baren 22708
or e r 176,28 Oberschl Eisenb Bd 216 ,00
Bank Aktien do al

Bank i Thür 1558,50 Orenstein Koppel 2s6,00
Berl Handelsges 210,00 Phönix Berg 420,00Commerz Diskonto Rhein Metall Vorz hbank 159,50 Rhein Stahhwaren 32S,50Darmstädter Bank 18175 Riebeck Montan 3550,00Dessauische Landes Rombaecher Hütten 284,00

bank e 128,25 Rositrer Braunk 4158,00Deutsche Bank e 2680,00 Rositzer Zucker 228,00Diskonto Comm I88,60 Sangerhäuser Masch 414,50
Dresdner Bank 168,50 Hugo Schneider G 247,75Leipzig Credit Anst 151,00 Schuckert à Co 188,87Mitteld Kreditbank 142,00 Siemens Halsko 801 00
Mitteld Privatbank 152,50 Stettiner Cham 301 o0Nationalbank 160,256 Stettiner Vulkan 227,00Oesterr Kredit s 50 Stollberger Zinkh 267,00

e ArgenEis eindustrie Aktien Triptis Porzellan 287,50
Schultheiss Brauerei 240 o0 Turk Tabeakregie 742,00
Akt f Anilin 24 160 Ver Köln Rotfweiler
Allgem Elektr Gex 860 s Ver Glanzstoft 00
Ammendorfer Pa Wegelin Hübner 1580,00pierfabrik Werschen WeißenfelAnhalter Kohlerw 238,00 ser BraunkAnnaeberger Steingut 873,00 Westeregeln Alkali 6 i 00
Badische Anilin 459,00 Wittener Gußstahl
Bergmann Elekt Akt 320, 75 Vrede Mälzerei 144 75per Masch Bau 232,00 Zeitzer Masch 468,00
Bismarckhütte 626,00 Zellstoff Walthoh 7227 00Bochumer Gußstahl 827,00 Otavi 760 25
Chem Fabr Buckeu h

Tendenz fest

Leipgiger Börse
Leiprig den 16 Juli 1920

liallesche Zucker Raffinerie 245,00Leipziger Malzfabrik Schkeuditz 129,00
Landwirtsch Masch Zimmermann Halle 168,00
Mansfelder Gewerkschaft 3400,00Portland Zementfabrik Halle 144,00
Prehlitzer Braunkohlen 1110,00Priorit 166000v e 9 r

Verantwortlich f d volit Teil u Jacob Margella
ni d ortlichen Teil für Provinzialnachrichten Gericht Handel

Eugen Brinkmann, für Feuilleton UAnterhaltungsbeilage
Vermiſchtes Sport uſw Dr K

adrid teil Hans Wildt Veri r tetl an rlag C ue Druck Zeitungsverlag und Druckerei mu be

ſter

empor

a früher, berichtet
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